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урь ер
Служба новостей «Кузбасса», тел.: 72-67-67, 72-36-45. 

урьер

В Кемерове и Новокузнецке открылся первый 
прокат детских игрушек и товаров первой 
необходимости. Теперь родители  
(а также бабушки с дедушками) могут выбрать 
понравившиеся и взять их домой своему 
любимому чаду - поиграть, а потом вернуть 
и взять новые. Значительная экономия для 
семейного бюджета, особенно если учитывать 
тот факт, что никогда не угадаешь: будет  
ли играть ребенок с новой игрушкой?

безопасность

Против воды и огня
По сообщению пресс-службы АКО, вчера в ад-

министрации области прошло совещание по пред-
упреждению чрезвычайных ситуаций.

Совещание провел первый зам. губернатора Ва-
лентин Мазикин. Как он отметил, из-за сложившихся 
гидрометеорологических условий предполагается не-
стандартное развитие весеннего половодья. Возможно 
интенсивное снеготаяние, разлив рек и подтопление 
жилых и хозяйственных объектов. В связи с этим перед 
главами городов и районов поставлены задачи по обе-
спечению безопасного пропуска ледохода и паводковых 
вод. Притом было отмечено, что необходимые меро-
приятия в большей части выполнены. Зам. губернатора 
Анатолием Лазаревым организована работа межведом-
ственного оперативного штаба, на котором ежедневно 
проводится анализ обстановки. Также на совещании 
был рассмотрен вопрос по подготовке к предстоящему 
пожароопасному сезону.

В частности, будут организованы заседания межве-
домственного оперативного штаба Кемеровской обла-
сти в формате видеоконференции, на котором будет 
проводиться анализ лесопожарной обстановки. Также 
необходимо принять меры по предотвращению несанк-
ционированных и бесконтрольных сельхозпалов. На 
особый учет будут взяты спортивно-оздоровительные 
учреждения, дачные кооперативы, санатории и дома 
отдыха, расположенные в лесных массивах.

углепром

еще один рекорд
Губернатор А.Г. Тулеев поздравил бригаду Вла-

димира Березовского с установлением нового все-
российского рекорда по добыче угля за месяц из 
одного очистного забоя.

В марте 2013 года бригада почетного гражданина 
Кемеровской области Владимира Ивановича Березов-
ского с шахты «Талдинская-Западная-1», расположен-
ной в Прокопьевском районе, выдала на-гора 1,007 млн 
тонн угля.

«Отрадно, что новый трудовой рекорд шахтеров 
достигнут в год 70-летия Кемеровской области», — го-
ворится в телеграмме губернатора.

Предыдущий рекорд также принадлежит этой 
бригаде: в июле 2012 года горняки выдали на-гора  
827 тыс. тонн угля.

официально

• Вчера в Березовском прошла внеочередная сессия гор-
совета. Народные избранники приняли отставку главы 
города Сергея Чернова. Исполняющим обязанности главы 
города назначен Дмитрий Титов, ранее занимавший пост 
первого заместителя главы.

• Кузбасский фонд «Детское сердце» проводит благо-
творительную SMS-акцию «От сердца к сердцу». В ней 
могут принять  участие все, кому небезразлична судьба 
детей с врожденным пороком сердца. Для этого необходимо 

отправить SMS со словом «СЕРДЦЕ» на номер 3132. 
Стоимость смс — 162 рубля. 

Аппетит растет во время зарплаты

лимат

день ночь
Кемерово 0 – -2 -10 – -12
Новокузнецк -1 – +1 -8 – -10
Мариинск -1 – -3 -9 – -11
Л.-Кузнецкий -1 – +1 -8 – -10
Таштагол +1 – +3 -11 – -13
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Днем облачно с про-
яснениями, местами 
по области и в городе 
снег, мокрый снег, го-
лоледные явления, ве-
тер северо-западный от 
слабого до умеренного. 
Давление будет расти, 
влажность существенно 
не изменится.

Общий уровень за-
грязнения атмосферы 
ожидается невысокий.

4 апреля 
Переменная облачность, ночью без осадков, днем 

местами небольшие осадки в виде дождя и мокрого сне-
га, в горах лавиноопасно, ветер юго-западный 3-8, днем 
местами порывы до 17 м/с, температура ночью -9 - -14 
ºС, местами -4 - -9, днем -2 - +3, местами до +8 ºС.

5 апреля
Переменная облачность, небольшие, местами уме-

ренные осадки в виде дождя и мокрого снега, в горах 
лавиноопасно, ветер западный 7-12, ночью местами по-
рывы до 17, днем до 22 м/с, температура ночью -3 - +2 ºС, 
днем +3 - +8 ºС.

подробности

ка  стало известно...новин а рынка фа т

Н
ной добычи угля, к объектам 
второго класса - предприятия 
открытой добычи угля и обо-
гатительные фабрики. При-
надлежность иных объектов, 
например, кранов и сосудов, 
работающих под давлением 
(это площадка стационарно-
го оборудования на шахте им. 
В.И. Ленина, гипербар-фильтр 
на ЦОФ «Кузбасская», различ-
ные паропроводы и трубопро-
воды), еще будем уточнять в 
органах Ростехнадзора».

В Ростехнадзоре говорят, 
что классификация объектов 
будет влиять на частоту про-
верок. Первый класс опасно-
сти – это постоянный надзор. 

Организации, эксплуатирую-
щие объекты второго класса 
опасности, будут проверять 
не чаще одного раза в год. 
Всего один раз в три года 
будут проверяться объекты 
третьего класса опасности. А 
в отношении опасных произ-
водственных объектов четвер-
того класса проверки органом 
надзора будут проходить по 
необходимости с представле-
нием прокуратуры или иных 
органов власти.

«До сих пор все опасные 
объекты, согласно указанно-
му закону, планово прове-
рялись один раз в год. Осо-
бый порядок был для шахт 

– это объекты постоянного 
контроля. Теперь до конца 
года предприятия должны 
определить класс опасности 
для своих объектов и заре-
гистрировать их. Со следую-
щего года проверки будут 
проводиться с разной перио-
дичностью. Что является по-
ложительным моментом для 
бизнеса, да и для надзорного 
органа», – пояснил предста-
витель управления.

Начальник отдела про-
мышленной безопасности 
ООО ПО «Химпром» Вера Бы-
ченко считает, что на ее заво-
де особых изменений в сфере 
контроля за опасными объек-

тами не будет (у предприятия 
их девять). Разве что это кос-
нется подъёмного механизма 
в столовой. Ведь, согласно но-
вой редакции закона, из спи-
ска постоянно проверяемых 
опасных объектов исключен 
«вертикальный транспорт, 
платформы подъемные для 
инвалидов и других маломо-
бильных групп населения, 
эскалаторы и пассажирские 
конвейеры», которые, как и ка-
натные дороги и фуникулеры, 
будут отнесены к четвертому 
классу опасности, свободному 
от плановых проверок.

(Окончание на 2-й стр.)

Опасности не меньше
Российские власти сделали еще один 
шаг по пути ослабления контроля за 
бизнесом. Вступившие в силу в марте 
изменения в Федеральный закон 
«О промышленной безопасности 
опасных производственных объектов» 
обещают бизнесу меньше проверок от 
Ростехнадзора, а некоторые опасные 
объекты вообще будут сняты с 
госконтроля. Однако никого это, как 
выяснил «Кузбасс», особо не радует.

ИгрушкИ:  
взять и… 
вернуть

HappyBaby,  
или счастливый 
малыш

Именно так назвали свой 
прокат кемеровчанка Елена 
Гусакова и новокузнечанка 
Ольга Мояренко. На двоих 
у молодых женщин – пяте-
ро детей. Эти мамы знают 
не понаслышке, чем играют 
карапузы и как часто при-
ходится обновлять игру-
шечный парк. Вот сразу и 
договорились: родителям 
будут предлагаться только 
качественные и практически 

«неубиваемые» игрушки из-
вестных брендов.

Мысль реализовать соб-
ственный проект возникла 
после прочтения статьи о 
таком прокате, открытом 
на Урале. Стартовали опе-
ративно, практически враз 
сдав в аренду нескольким 
родителям все имеющееся в 
их распоряжении добро для 
развития детей. Большим 
плюсом стал тот факт, что 
игрушки выдаются на руки 
без какого-либо залога. 

(Окончание на 2-й стр.)

а первый-четвертый 
рассчитайсь!

Главные изменения зако-
на №116-ФЗ «О промышлен-
ной безопасности опасных 
производственных объектов» 
– введение классификации та-
ких объектов, учитывающей 
степень риска возникновения 
аварий и масштабы их воз-
можных последствий. Если 
до сих пор подъемный кран, 
агрегат по выпуску аммиака 
или хлора называли просто 
опасным объектом, то теперь 
у опасности есть степени, как 
у ожога или обморожения. 
Первый класс – производ-
ственные объекты чрезвычай-
но высокой опасности, второй 
– высокой опасности, третий 
– средней опасности, четвер-
тый – низкой опасности.

Начальник управления 
охраны труда и промыш-
ленной безопасности ОАО 
«Южный Кузбасс» Алексей 
Казанцев поясняет, как бу-
дут делиться на классы 66 
нынешних опасных произ-
водственных объектов и 4 ги-
дротехнических сооружения 
компании, внесенные в госре-
естр: «Согласно новой класси-
фикации, в нашей компании 
к объектам первого класса от-
носятся предприятия подзем-

Вчера около семи 
часов утра на трассе 
Новокузнецк - Ленинск-
Кузнецкий, в районе 
поселка Степной 
Прокопьевского района, 
произошла автоавария 
с участием автомобилей 
«Рено Логан», «Москвич» 
и микроавтобуса 
«ГАЗель».

В последнем находились 
полицейские, которые на-
правлялись на учебу из Но-
вокузнецка в Кемерово. По 
предварительной информа-
ции, автоаварию спровоци-
ровал водитель «Рено». Он 
не справился с управлением 
во время манёвра. «Логан» 
зацепил микроавтобус, ко-

торый перевернулся и ока-
зался на полосе встречного 
движения, где столкнул-
ся с легковым автомоби-
лем с фургоном. Основной 
удар пришелся в крышу  
«ГАЗели». В результате по-
гибли водитель микроавто-
буса и трое полицейских (две 
женщины и мужчина). Еще 5 
полицейских госпитализи-
рованы с травмами средней 
степени тяжести. Проводит-
ся расследование.

Вчера губернатор области 
А. Г. Тулеев провел совещание 
по мерам поддержки семей 
погибших и пострадавших в 
этом ДТП. А. Г. Тулеев подчер-
кнул, что у погибших остались 
дети, каждому ребенку инди-

Трагический 
маневр

видуально будет оказываться 
помощь до достижения со-
вершеннолетия. Это устрой-
ство в детсады, школы, назна-
чение специальных стипен-
дий. Члены семей погибших 
и пострадавшие бесплатно 
отдохнут и поправят здо-
ровье в лучших здравницах 
Кузбасса. Администрация 
области также окажет мате-
риальную помощь семьям 
погибших - по 100 тысяч ру-
блей и возьмет на себя орга-
низацию похорон. Губерна-
тор поручил своему первому 
заместителю В. П. Мазикину 
в кратчайшие сроки провести 
заседание областной комис-
сии по безопасности дорож-
ного движения.

Кроме того, специали-
стам необходимо тщательно 
изучить все обстоятельства 
происшествия, установить, 
какие еще факторы мог-
ли помешать участникам 
движения, и устранить их. 
Также предстоит выявить 
места, где чаще всего проис-
ходят автоаварии, в которых 
гибнут люди. На таких опас-
ных участках нужно оценить 
состояние дорожного по-
лотна, его потребность в ре-
монте или расширении.

Главам городов и райо-
нов также поручено прове-
рить опасные участки авто-
дорог с учетом приближаю-
щегося паводка, сообщает 
пресс-служба АКО.

Фото Сергея Гавриленко.

новость с продолжением

В сегодняшнем номере «Куз-
басс» официальный публикует 
Закон «О внесении изменений в 
Закон Кемеровской области «Об 
областном бюджете на 2013 год и 
на плановый период 2014 и 2015 
годов».

Быть ли ветеранскому 
госпиталю в кемерове?

встретились вчера с пред-
ставителями городского 
совета ветеранов. Разговор 
получился конструктив-
ным. Представители город-
ской власти сделали акцент 
на двух принципиальных 
моментах. Во-первых, речь 
идет не о закрытии – о воз-
можном переводе госпи-
тальных коек из ГКБ № 3, где 
сегодня катастрофически не 
хватает площадей, на базу 
лечебно-оздоровительного 
ц е н т р а  « М и л о с е р д и е »  
(ГБ № 13). В ее укрепление в 
прошлом году было вложе-

но 34 млн. руб., и сегодня по 
условиям пребывания паци-
ентов «Милосердие» превос-
ходит все прочие больницы 
города. А во-вторых, даже 
предварительного решения 
о переводе пока нет. Идет 
лишь обсуждение возмож-
ных вариантов развития со-
бытий.

О том, почему вообще 
возникла необходимость 
обсуждать какие бы то ни 
было варианты, читайте в 
газете «Кузбасс» в пятницу, 
5 апреля.

Валентина АКИМОВА.

Слухи о том, что гото-
вится к закрытию специ-
ализированное отделе-
ние для ветеранов войн, 
много лет действующее 
на базе горбольницы №3 
Кемерова, взбудоражи-
ли ветеранскую обще-
ственность областного 
центра.

Чтобы отделить правду 
от вымысла, заместитель 
главы города Кемерово по 
социальным вопросам Иван 
Попов и начальник город-
ского управления здраво-
охранения Олег Коваленко 

В Кузбассе родилась 
еще одна тройня. Две до-
чери и сын родились в се-
мье беловчан Лебеденко.

По традиции семье бу-
дет вручена материальная 
помощь в размере 100 тыс. 
рублей, комплекты для но-
ворожденных и памятные 
часы «Рожденному в Куз-
бассе». Также индивидуаль-
но будет рассмотрен вопрос 
об улучшении жилищных 
условий: семья проживает в 
2-комнатной квартире.

до ументы
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П р е ж д е  ч е м  п о -
пасть к новым хозя- 
евам, игрушки прохо-
дят специальную обра-
ботку. Все съемные тка-
невые детали стирают-
ся детским порошком, 
а гладкие поверхности 
обрабатываются паро-
очистителем.

- Новейшие техноло-
гии позволяют произво-
дить очистку и дезин-
фекцию любых поверх-
ностей без химических 
моющих средств. Это 
особенно важно, когда 
в доме маленькие дети, 
аллергики, астматики, 
пожилые и другие люди, 
чувствительные к хими-
ческим средствам, - объ-
ясняет Елена Гусакова. 
- А потом все игрушки 
проходят кварцевание, 
полтора-два часа. В об-
щем, алгоритм такой: 
моем, стираем и кварцу-
ем за 2 часа до передачи 
игрушки из рук в руки.

справка

«ПрОкАТились» бы вы?
Марина, мама 8-месячного Глеба:
- Да, было бы неплохо! Я прямо сейчас уже взяла бы  

напрокат ходунки!
Алиса, мама годовалой Елизаветы:
- Габаритные вещи я бы взяла на пробу. Например, ма-

неж. А вдруг дочке в нем не понравится? Тогда и покупать 
его в дальнейшем не стану, хотя и планировала.

Василий, папа двухлетних близнецов Федора и 
Матвея:

- Нет, не стал бы. Ведь если ребенку понравится какая-
нибудь игрушка, и он не захочет с ней расставаться, что ж 
мне - ее отбирать?!

Стелла, мама 6-летней Василисы и 4-летнего Льва:
- Скорее «да», чем «нет». Велосипеды, самокаты, коньки, 

лыжи стоят дорого. А то купишь, и тут «бац» - Луна в созвез-
дии Тельца - и расхотело чадо ходить в кружок по фигурно-
му катанию. А так можно взять на сезон недорого. Тем более 
что дети вырастают из всего этого махом.

экспресс-опрос

подробности

 

урь ер
Служба новостей «Кузбасса», тел.: 72-67-67, 72-36-45. 

медицина

Массовые онкооткрытия
407 случаев подозрения на онкопатологию выяви-

ла в прошлом году первичная онкологическая служ-
ба клинической поликлиники № 5 г. Кемерово.

Массовое открытие первичных онкологических 
кабинетов при амбулаторных учреждениях области 
началось в Кузбассе в прошлом году – для раннего 
выявления онкозаболеваний. Кемеровская поликли-
ника № 5 стала одной из первых, где такая структура 
появилась. Причем не в виде кабинета, а в виде целой 
службы. Здесь ведет прием онколог-маммолог, выпол-
няется маммография (есть собственный маммограф) 
и УЗИ молочной железы, а также эндоскопические и 
рентгенологические исследования желудка и кишеч-
ника. Направить сюда пациента может любой врач 
поликлиники – если заподозрит у него онкологиче-
скую проблему.

– Очень важно, что всю первичную помощь при вы-
явлении заболеваний молочной железы мы оказываем 
на своей базе, разгружая тем самым онкодиспансер, – 
подчеркивает главврач поликлиники Михаил Малин. 
– Наши специалисты не только владеют аппаратными 
методами обследования, но могут также проводить 
пункционную биопсию. То есть могут прямо в про-
цессе осмотра пациента забрать кусочек ткани для ис-
следования под микроскопом. Если новообразование 
доброкачественное, маммолог назначает лечение сам. 
В онкодиспансер направляют лишь тех, кому требуется 
специализированное лечение: хирургическая опера-
ция, радио- или химиотерапия.

Валентина АКИМОВА.

инициатива

Вот так номер!

Гала-концерт «Студенческой весны» Кемеров-
ского госуниверситета культуры и искусств состо-
ится на Топкинском цементном заводе. Шоу «В 
рабочий полдень» запланировано на следующую 
неделю.

− Программа фестиваля «Студенческая весна» в Куз-
бассе посвящена нынче Году мастерового – человека 
труда, − рассказала Юлия Волкова, начальник управле-
ния по воспитательной и социальной работе КемГУКИ. 
– Сначала гала-концерт пройдет в нашем вузе, а уже 8 
апреля ребята повторят номера на площадке завода для 
его работников. Это будет очень символично. На кон-
церт приедут члены жюри, которые должны отобрать 
лучшие постановки для областного этапа фестиваля.

Руководство завода студенческую инициативу 
поддержало, билеты сотрудникам раздадут бесплат-
но. Кстати, ребята выступят на импровизированной 
сцене – в боксе для «БелАЗов». Организаторы этого 
«перфоманса» уверены, что такой опыт будет интере-
сен и молодым артистам творческих специальностей, 
и рабочим.

Алена ФЕДОТОВА.
Фото из альбома КемГУКИ.

конкурс

После ОНФ
На конференции Общероссийского народного 

фронта, которая на днях состоялась в Ростове-на-
Дону и в которой принимал участие президент 
страны Владимир Путин, было принято решение 
о проведении 11-12 июня съезда ОНФ.

Кемеровскую область на конференции представля-
ла депутат Госдумы Татьяна Алексеева. В частности, она 
работала в дискуссионной площадке «Достойный труд 
и социальный престиж человека труда». Она подели-
лась своими впечатлениями с «Кузбассом»:

- Конференция показала, что отправной точкой ра-
боты движения ОНФ должен стать съезд, на котором 
будут определены основные направления деятельности, 
исполнительный орган. И это движение должно быть 
представлено в регионах. Причем Владимир Путин 
подчеркивает, что это надпартийное движение, а зна-
чит, что в нем могут принимать участие представители 
всех партий. Не будет никакой конкуренции с «Единой 
Россией». Программа ОНФ включает многие аспекты: 
и образование, и занятость, и труд, и вопросы социаль-
ной справедливости, и многие другие.

Оксана ПАНАРИНА.

криминал

Прибавка к зарплате
В Новокузнецке главный бухгалтер фирмы с 

помощью афер добавила к своей зарплате почти 
15 млн. руб.

Как установило следствие, в силу своей должности 
она имела доступ в систему электронных платежей и у 
нее была карта памяти с электронной цифровой под-
писью руководителя предприятия, что позволяло вно-
сить изменения в электронные платежи. В марте 2010 г. 
главбух впервые увеличила сумму своего аванса на 10 
тыс. руб., после чего такие операции стали практиче-
ски ежемесячными. Аппетиты росли, и порой сумма 
«прибавки» к зарплате доходила уже до 850 тыс. руб. 
По такой схеме в течение двух лет женщина прикарма-
нила почти 15 млн. руб.

Хищения денег вскрылись в ходе внутренней реви-
зии, на время которой главбух срочно ушла на боль-
ничный. По материалам проверки в полиции было 
возбуждено уголовное дело.

Как уточнил сотрудник пресс-службы региональ-
ного полицейского главка Владимир Сергеев, в ходе 
следствия 30-летняя подозреваемая свою вину не при-
знала и отказалась от дачи показаний. Уголовное дело 

направлено на рассмотрение суда.
Всеволод ВЛАДИМИРОВ.

урьер

Опасности
не меньше

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Опасность  
и опасения

На территории области 
в настоящее время порядка 
4,2 тысячи опасных объек-
тов. Сколько из них уйдёт 
в «неопасные», в Ростехнад-
зоре пока не могут ответить. 
Не знают этого и на самих 
предприятиях. Бизнес еще 
только знакомится с измене-
ниями, готовится к присвое-
нию классности. И вопросов 
тут пока больше, чем отве-
тов, потому что закон еще 
не снабжен нормативными 
актами.

Александр Газин, на-
чальник отдела промыш-
ленной безопасности ОАО 
«УК «Кузбассразрезуголь»: 
«Раньше, когда мы делали 
регистрацию, необходимо 
было по каждому опасному 
объекту дать карту учёта и 
идентификационный лист. 
В законе и в распоряжении 
Ростехнадзора «Об утверж-
дении временного порядка 
ведения государственного 
реестра опасных объектов» 
дано направление и формы. 
Но не уточнены данные по 
необходимости идентифи-
кационных листов. Возмож-
но, идентификационные ли-
сты будут отменены. Будем 
ждать еще одного распоря-
дительного документа».

Вера Быченко считает, 
что в законе есть моменты, 
которые требуют четких 
разъяснений. В частности, 
определить класс опасно-
сти, ориентируясь на объем 
опасных веществ (аммиака, 
нитрата аммония, хлора и 
других химических веществ, 
перечисленных в законе), 
крайне сложно: «В законе 
сказано «содержатся или 
могут содержаться». Как 
это определять? Считать по 
среднемесячному содержа-
нию или среднегодовому?»

Значительные измене-
ния (с точки зрения умень-

шения количества плано-
вых проверок и снижения 
требований по контролю) 
на предприятиях «Южного 
Кузбасса» относятся лишь 
к объектам четвертого клас-
са, говорит Алексей Казан-
цев. По объектам первого и 
второго классов, наоборот, 
произошло ужесточение 
требований.

Станислав Козырев, ген-
директор компании «Шо-
рия Хаус», развивающей 
сектор Е горнолыжного ком-
плекса в Шерегеше, говорит, 
что для него как руководите-
ля «не важно, как часто бу-
дут проверять его подъем-
ники»: «Закон накладывает 
на меня ответственность за 
состояние объекта. В моих 
интересах делать так, чтобы 
на подъемнике ничего ни 
с кем не случилось. И если 
даже нас не будут планово 
проверять, мы по-прежнему 
будем проводить техниче-
ское освидетельствование 
наших объектов. И, конечно, 
страховать нашу ответствен-
ность».

Вера Быченко, в свою 
очередь, считает, что одним 
из основных изменений 
должны стать разные стра-
ховые тарифы. Иван Кру-
пянко, первый замдирек-
тора филиала ООО «Росгос-
страх» в Кемеровской обла-
сти, впрочем, не исключает, 
что сокращение плановых 
проверок опасных объектов 
может ситуацию ухудшить 
в плане «ответственности» 
их владельцев. Сейчас за-
страховано немногим более 
половины опасных объек-
тов из тех, которые необхо-
димо страховать. А могут 
начаться рассуждения типа: 
«Меня вряд ли будут прове-
рять – зачем страховаться?» 
И дифференцированный 
тариф должен подтолкнуть 
предприятия активнее ре-
гистрировать в Ростехнад-
зоре свои объекты и страхо-
вать, соглашается он.

Татьяна ДУМЕНКО.

(Окончание.  
Начало на 1-й стр.)

Но нужна «для порядка» 
копия паспорта и местная 
прописка. Если по истечении 
оговоренного срока родители 
захотят продлить аренду – все 
можно обсудить и прийти к 
общему решению.

По словам Елены Гуса-
ковой (на снимке), особой 
популярностью пользуются 
«умные» игрушки для малы-
шей до года (в магазине такие 
стоят до двух с половиной 
тысяч рублей) и такие вещи, 
которые нужны на короткий 
срок (весы, ходунки, шез-
лонги, радионяни). Планы у 
бизнес-леди большие - посте-
пенно пополнять ассортимент 
и расширять прокат. А пер-
вый вопрос, который они за-
дают родителям: «Какой воз-
раст вашего малыша?» После 
чего следует «мучительный» 
выбор мам и пап среди пред-
ставленного многообразия…

Назад, в СССр?
В советские времена в ши-

рокой государственной сети 
пунктов проката «детский» 
ассортимент был представ-
лен колясками и велоси-
педами, коньками и санка-
ми… После распада СССР 
этот вид услуг как-то исчез с 
рынка. Сегодня активно воз-

рождаются именно детские 
прокаты во многих городах 
России и Украины. Оно и 
понятно: слишком дорогое 
это удовольствие – покупать 
все современные «нужно-
сти» для развития и досуга 
ребенка. Собственными си-
лами справляются немногие 
родители.

Игрушки – вообще осо-
бая категория трат. Многие 
из них рассчитаны на корот-
кое время использования 
(3-4 месяца), пока ребенок 
не обучится определенным 
навыкам, поэтому прокат 
для такого рода вещей - иде-
альный выход. Он не только 
экономит часть семейного 
бюджета, но и предоставляет 
возможность брать игруш-
ки строго на необходимый 
срок. Или еще такой мо-
мент: родители напряглись и 
купили-таки своему малышу 
дорогую вещь. Но надолго 
ли даже «крутая» игрушка 
займет чадо? А вдруг она 
ему просто не понравится? 
И тогда очень скоро попол-
нит завал невостребован-
ных «развивающих чудес» в 
дальнем углу комнаты (или 
лоджии)…

Прокат дает возможность 
определиться. Причем выбор 
можно сделать, не выходя 
из дома: в социальных сетях 

ИгрушкИ:
взять и… вернуть

новин а рынка

среда узбасса: статвзгляд

регистрируются группы, вы-
кладывается ассортимент и 
пишутся цены.

Кстати, о ценах… «Попро-
бовать» сухой бассейн с ша-
риками можно за 40 рублей 
в сутки, каталку-ходунки, 
радионяню и велобалансир - 
за 30 рублей в сутки, кресло-
укачиватель для младенцев 
(нужное на очень короткий 
срок при цене в 4-7 тысяч) - 
600 рублей в месяц, автокрес-
ло - за 350 рублей в неделю.

Для хозяек проката, как 
ожидается, каждая игрушка 
в среднем окупится за пол-
года. И это при хорошем 
раскладе. Если залежится 
- тогда дольше. К тому же 
часть заработанного по-
стоянно тратится на по-
полнение ассортимента. 
Но, видимо, овчинка стоит 
выделки, раз прокаты воз-
рождаются…

Анна ТИМОЩУК.
Фото автора.

Каждую среду 
сотрудники Ленинск-
Кузнецкого загса 
приезжают  
в исправительную 
колонию №42, чтобы 
принять  
у осужденных 
заявления на 
регистрацию 
брака. Здесь 
отбывают наказание 
«тяжеловесы»,  
как называют  
их на местном сленге. 
Срок отбывания 
наказания у некоторых 
– 20-25 лет… И тем  
не менее каждую 
среду один-два-три 
человека, найдя себе 
по переписке «подругу 
жизни», вступают с ней  
в законные 
супружеские 
отношения. Начальник 
исправительного 
учреждения №42 
Андрей Попов 
утверждает,  
что ежегодно  
тут «играют» порядка 
90 свадеб. В этом году 
уже заключено  
13 официальных 
браков!

Два года назад я писа-
ла статью об этом явлении, 
называлась она «Зона же-
нихов». Помню, тогда меня 
больше всего интриговал 
такой вопрос: зачем жен-
щины выходят замуж за 
осужденных? Я обзвонила 
нескольких невест. Вместе 
с тогдашним начальником 
колонии Вячеславом Ермо-
линым мы даже выстроили 
рейтинг их причин и моти-
вов. Сегодня, если сумми-
ровать все, станет очевидно: 
дело в катастрофической 
нехватке мужчин.

Заместитель руководи-
теля Кемеровостата Ольга 
Чеманова называет цифру: 
230,2 тысячи человек. На 
столько количество женщин 
в Кемеровской области пре-
вышает количество мужчин. 
Это данные Всероссийской 

Ареал обитания
МужчИН

переписи населения за 2010 
год. Разница между наличи-
ем в Кузбассе нас, прекрас-
ных, и их, сильных, – 18,2%. То 
есть женщин почти на пятую 
часть больше! Особенно тре-
вожит динамика. Ведь еще в 
2002 году этот разрыв был не 
таким существенным (15,1%, 
женщин больше на 203,3 ты-
сячи человек). По сравнению 
с переписью 2002 года чис-
ленность мужчин в Кузбассе 
сократилась на 81,4 тысячи 
человек (на 6%), а женщин – 
на 54,6 тысячи (на 3,5%).

Ну, да, да: мы дольше жи-
вем, реже гибнем в авариях, 
мы, как правило, заняты на 
менее опасных работах… И 
все же, если мужчины будут 
с той же стремительностью 
исчезать из нашей жизни, 
нашим дочкам, внучкам и 
правнучкам скоро просто 
некого будет любить! Ведь 
еще в 1989 году в Кузбассе на 
каждую тысячу мужчин при-
ходилось 1104 женщины. В 
1959-м (господи, после войны 
и пятнадцати лет не прошло!) 
и то на тысячу мужчин было 
1109 женщин. Сейчас эта дис-
пропорция такова: на тысячу 
мужчин – 1182 женщины.

Это общие показатели. А 

если включить сюда фактор 
«качественности» мужчин – 
выйдет и вовсе беда. Простой 
пример: молодежная драка 
у ночного клуба. Одного за-
били насмерть, другого сде-
лали инвалидом, еще троих 
посадили. Что приобрел со-
циум? Пять «лишних» невест. 
Точнее - минус пятеро жени-
хов! (Хотя по статистике всего 
минус один).

Увы, такое нарастание 
диспропорции полов вообще 
характерно для современной 
России. Например, в амби-
циозной Москве на тысячу 

мужчин приходится 1096 
женщин, а в интеллигентном 
Санкт-Петербурге эта разни-
ца заметнее: 1225 женщин на 
тысячу мужчин. Рекордсмен 
в этом рейтинге «дефици-
та» - маленький симпатич-
ный волжский городок Плёс 
(там, кстати, Эльдар Рязанов 
снимал фильм «Жестокий 
романс»). Так вот, в Плёсе на 
тысячу мужчин приходится 
1611 женщин!

В России вообще суще-
ствует единственный регион 
(это Чукотка), где количество 
мужчин БОЛЬШЕ, чем жен-

щин. И очень немного стран, 
где наблюдается аналогичная 
картина: например, мужчин 
больше в Китае, в странах 
Аравийского полуострова, в 
Гренландии…

В целом по России доля 
женщин сегодня составляет 
53,8%. В Сибирском феде-
ральном округе – 53,5%. В 
Кузбассе – 54,2%.

Но, милые дамы, погоди-
те скорбеть! Все не так плохо. 
И на карте нашего региона 
есть такие места, где число 
мужчин если и не превышает 
количество женщин, то хотя 
бы почти равно ему. Это – Яя 
и Тайга. Помню, когда я впер-
вые приехала в Кузбасс, меня 
очень насмешили именно эти 
топонимы: один – «дрему-
чий», другой - вообще «конец 
географии». Зря потешалась. 
Именно Тайга и Яя – заповед-
ные ареалы обитания муж-
чин. Здесь – наименьшая дис-
пропорция полов. В Тайге ко-
личество женщин всего 51,1%, 
в Яе – 50,5% . То есть в Яйском 
муниципальном районе на 
тысячу мужчин приходится 
1022 женщины. Вот куда надо 
ехать за женихами! Причем 
ехать вовремя.

Ведь вышеописанная дис-
пропорция полов нарастает 
постепенно. Мальчиков, как из-
вестно, всегда рождается чуть-
чуть больше, чем девочек. К 27 
годам число мужчин и женщин 
выравнивается. А позже – коли-
чество женщин начинает нарас-
тать. Это – в Кузбассе.

Что важно: указанный по-
граничный рубеж молодеет. 
По переписи 2002 года, он в 
Кузбассе числился на отметке 
28 лет (по России в 2002 году – 
33 года, в 2010-м – 30 лет).

Впрочем, возраст, с которо-
го численность женщин превы-

шает численность мужчин, 
заметно различается по тер-
риториям области (указан-
ная возрастная планка чув-
ствительно ниже в городах). 
Скажем, в крупнейших насе-
ленных пунктах Кемеровской 
области – Кемерове, Новокуз-
нецке и Прокопьевске (46,7% 
всего населения Кузбасса) 
- численное преимущество 
женщин зафиксировано уже 
с 16-, 18- и 19-летнего возраста 
соответственно. (Прокопьевск, 
кстати, в плане статистики во-
обще самый «женский» город 
Кузбасса: на тысячу мужчин – 
1241 женщина). В остальных 
городах возраст, с которого 
начинается преобладание 
женщин, колеблется в преде-
лах 30-50 лет. В сельских тер-
риториях – 40-60 лет.

Чем же утешить сердце 
в такой ситуации? Предла-
гаю три способа. Первый: 
осознать, что если нас, жен-
щин, становится все боль-
ше и больше, то очевидно, 
и жизнь скоро будет стро-
иться по нашим, женским, 
правилам. Станет более 
мягкой, уютной, избавлен-
ной от жестких «мужских» 
методов и излишней гру-
бости. Второе: численный 
перевес накладывает особые 
обязательства. Если каждая 
из женщин сохранит хотя 
бы одного мужчину от неле-
пых трагедий, от ненужного 
риска, от алкоголизма, ран-
него инфаркта, преступного 
небрежения собой – может, 
злополучная диспропорция 
полов и выровняется? К сло-
ву: в Кузбассе 28 исправи-
тельных колоний, из кото-
рых только две – женские. 
Полковник Попов заявляет: 
«Женщина способна взять 
мужика в оборот покруче, 
чем система ГУФСИН. Если 
у пары все хорошо склады-
вается, – рецидива преступ-
ности не будет, есть такие 
примеры».

А в-третьих, если дела 
так пойдут и дальше, то 
России, наверное, придется 
узаконивать однополые бра-
ки. Но только для женщин. 
Впрочем, это – чересчур уж 
радикальный метод, на гра-
ни анекдота. А замужество 
– дело серьезное. Поэтому 
мы посвятим статистике сва-
деб и разводов отдельный 
разговор.

Ольга ШТРАУС.

число женщин на 1000 мужчин (по данным  переписей населения)

Соотношение мужчин и женщин 
в кемеровской области
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Департамент лесного комплекса Кемеровской области  
сообщает о результатах аукциона по продаже права  

на заключение договора купли-продажи лесных насаждений 
для обеспечения муниципальных нужд, государственных нужд, 

состоявшегося 1 апреля 2013 г.

 Номер 
аукционной 
единицы

Квартал
Объем  

заготовки, 
м3

Начальная 
цена,  
руб.

Окончательная 
цена, руб.

Наименование  
победителя

АУКЦИОН №1 по адресу: 
652150, Кемеровская обл., г. Мариинск, ул. Лесопитомник, 1
Лесничество Мариинское, участковое лесничество Сельское, урочище Тюменевское

1 4 446 21800,00 21800,00 ИП Аникин В.А.

УКАЗ
Президента 

Российской Федерации
О награждении 
государственными 
наградами Российской 
Федерации

За достигнутые трудовые 
успехи, многолетнюю добро-
совестную работу и активную 
общественную деятельность 
наградить

орденом Почета
МИХАЙЛОВА Владимира 

Васильевича, Кемеровская 
область.

За заслуги в области энер-
гетики и многолетний доб-
росовестный труд присвоить 
почетное звание

«Заслуженный энергетик 
Российской Федерации»

ГЛУШКОВУ Геннадию Ми-
хайловичу, директору филиа-
ла «Энергосеть г. Мариинска» 
общества с ограниченной от-
ветственностью «Кузбасская 
энергосетевая компания», Ке-
меровская область.

Президент 
 Российской Федерации  

В. ПУТИН.
Москва, Кремль
25 марта 2013 года, №271

УКАЗ
Президента 

Российской Федерации
О награждении 
государственными 
наградами Российской 
Федерации

За заслуги в области 
здравоохранения и многолет-
нюю добросовестную работу 
присвоить почетное звание

« З а с л у ж е н н ы й  в р а ч  
Российской Федерации»

КОЛБАСКО Анатолию Вла-
димировичу, ректору государ-
ственного бюджетного об-
разовательного учреждения 
дополнительного профессио-
нального образования «Ново-
кузнецкий государственный 
институт усовершенствова-
ния врачей», Кемеровская 
область.

Президент 
 Российской Федерации 

 В. ПУТИН.
Москва, Кремль
25 марта 2013 года, №264

государство и общество

алендарьистория узбасса в письмах читателей

Давайте вспомним 
выдающихся 
деятелей, стоявших 
у истоков 
образования 
нашего региона. 
Попробую 
рассказать 
о первом 
руководителе 
Кемеровской 
области (в то время 
секретаре обкома 
ВКПб) Семене 
Задионченко  
и некоторых 
членах его 
команды, 
основываясь  
на имеющихся  
у меня архивных 
документах  
и воспоминаниях 
работавших 
 с ним людей.

Его биография поисти-
не  легендарна. Начав 

трудовую жизнь слесарем, 
он в первую мировую вой-
ну  служил  в  Российской 
армии, а в  годы Граждан-
ской войны вступил в Крас-
ную Армию и  боролся  с 
интервентами Антанты и 
бандами Махно,  был два-
жды ранен. В дальнейшем 
благодаря  своему  таланту 
и  организаторским  спо-
собностям стал видным го-
сударственным деятелем, 
работал  на  руководящих 
должностях  в Днепропет-
ровской, Сталинской (ныне 
Донецкой)  областях  и  в 
Башкирии. Вот что пишет 
о  нем  Генеральный  сек-
ретарь ЦК КПСС Леонид 
Брежнев  в  своих  «Воспо-
минаниях»:  «В  феврале 
1939  г.  я был избран  в  со-
став  Днепропетровского 
обкома ВКП(б), где первым 
секретарем был Семен За-
дионченко,  человек опыт-
ный,  умный и  сильный,  у 
которого многому можно 
было научиться».
В  начальный  период 

Великой  Отечественной 
войны он  руководил  эва-
куацией  стратегически 
важных предприятий При-
днепровского промышлен-
ного узла в восточные рай-
оны страны, в том числе и 
в Кузбасс. Вот что говорил 
об  этом мой  первый  на-
ставник,  а  в  то  время  ди-
ректор Запорожского фер-
росплавного  завода  Яков 

Первый 
руководитель 
области

Дашевский:  «Эвакуация 
проходила  под  непрерыв-
ными бомбежками,  артоб-
стрелами, и возникали серь-
езные проблемы, особенно с 
переправкой оборудования 
на  левый  берег Днепра. И 
для их оперативного разре-
шения к нам часто прибы-
вал  руководитель  области 
Семен Задионченко. Но что 
особенно важно, по просьбе 
директоров  эвакуируемых 
предприятий он обратился 
непосредственно  в  коми-
тет труда и обороны СССР 
с  просьбой  о  помощи.  И 
она  была незамедлительно 
оказана:  21-я  Гвардейская 
армия  была  повернута  с 
Киевского  направления на 
юг и почти на месяц задер-
жала наступление немецких 
войск». За это  время сотни 
эшелонов с оборудованием 
заводов «Днепроспецсталь», 
«Запорожсталь»,  ферро-
сплавного,  алюминиевого, 
коксохимического и других 
вместе со специалистами и 
квалифицированными ра-
бочими были отправлены в 
Кузбасс. Мог ли предпола-
гать Семен Задионченко, что 
буквально через год он вновь 
встретится со своими сорат-
никами по Приднепровью 
Александром  Трегубенко, 
Федором Сергиенко,  Васи-
лием Бабаковым и многими 
другими…
Оценивая  важность  вы-

шеупомянутой  операции 
при  участии Семена Зади-
онченко, следует вспомнить, 

что Приднепровский пром-
узел  до  войны производил 
40-60%  от  общесоюзного 
объема кокса, качественных 
сталей, ферросплавов, алю-
миния, из чего изготавлива-
ют танки, самолеты, другое 
вооружение и боеприпасы, 
так  что  неизвестно,  каков 
был бы исход войны, если бы 
эвакуация не удалась.

Но судьба уготовила Се-
мену Задионченко еще 

одно, на этот раз военное ис-
пытание. После оставления 
нашими войсками Придне-
провья, он был назначен чле-
ном военного совета Южно-
го фронта, в составе которого 
защищал Донбасс и подсту-
пы к Сталинграду. История 
не оставила подробных све-
дений об этом периоде  его 
деятельности,  но известно, 
что Семен  Борисович  был 
награжден боевым орденом 
Красной Звезды и двумя ме-
далями…
Наступил 1943 год, при-

несший  крутой  поворот  в 
судьбе Семена  Задиончен-
ко.  26  января  1943  г.  из-за 
организационных  трудно-
стей Новосибирская область 
была разукрупнена, а руко-
водство новой Кемеровской 
областью  было  поручено 
ему.
А  теперь  я  обращусь  к 

воспоминаниям своего отца 
Павла Канаева,  который  в 
годы  войны работал  парт-
оргом  ЦК  ВКП(б)  на  од-
ной  из  крупнейших шахт 
Кузбасса — «Байдаевской». 
Находился  он  в  непосред-
ственном подчинении члена 
ЦК Семена Задионченко. Во 
время  встречи  с  горняками 
этой шахты перед  выбора-
ми в Верховный совет СССР 
Задионченко  рассказал  об 
интересном  эпизоде  своей 
биографии:
«В  начале  января  1943 

года я был вызван в Кремль 
на заседание политбюро ЦК 
ВКП(б). Когда я зашел в ка-
бинет, Иосиф Сталин пред-
ложил мне сесть, а сам встал 
из-за стола, сделал несколь-
ко шагов, держа в руке труб-

ку, после чего обратился ко 
мне:  «Товарищ Задиончен-
ко, вы успешно руководили 
Днепропетровской областью 
и  эвакуацией  ее  заводов  в 
Кузбасс. Как вы посмотрите, 
если мы поручим вам руко-
водить новой и такой же ин-
дустриальной Кемеровской 
областью? Ведь именно там 
сейчас броневой щит нашей 
страны». Естественно, я отве-
тил,  что оправдаю доверие 
партии, правительства и его 
личное».
Став  главой  Кемеров-

ской области,  Задионченко 
взвалил на свои плечи тяже-
лую ношу по обеспечению 
фронта  и  тыла  необходи-
мым  сырьем и материала-
ми. В течение только одного 
1943 года были запущены в 
полном объеме электроста-
леплавильный,  сортопро-
катный и термический цехи 
на Кузнецком металлурги-
ческом  комбинате; ферро-
сплавный,  алюминиевый 
заводы и ТЭЦ на Старо-Куз-
нецкой площадке, новые ба-
тареи на Кемеровском кок-
сохиме и ряд других важных 
объектов.
Но настало время, когда 

пришлось думать не  столь-
ко  о  количестве,  сколько  о 
качестве продукции. В под-
тверждение  этому  приве-
ду  воспоминания  ведущего 
инженера  броневой  лабо-
ратории КМК Галины Мете-
левой: «Весной 1943 года на 
комбинат после экстренного 
заседания Комитета труда и 
обороны СССР прибыл Се-
мен Задионченко с группой 
военных представителей и 
собрал срочное совещание с 
приглашением директоров 
и ведущих специалистов ме-
таллургических предприя-
тий области. Из доведенной 
до нас информации  следо-
вало, что летом германский 
вермахт  готовит  новое  на-
ступление  с  использовани-
ем  тяжелых  танков  «Тигр», 
оснащенных усиленной бро-
ней. Перед  нами  была по-
ставлена  задача форсиро-
вать  разработку  не  менее 
прочной  броневой  стали. 

Вот тут нам и пригодилось 
уникальное  оборудова-
ние эвакуированных  заво-
дов  «Днепроспецсталь» и 
«Запорожсталь»,  а  также 
опыт  их  специалистов». 
Насколько  успешно была 
решена эта задача, показал 
исход величайшего танко-
вого сражения на Курской 
дуге,  переломившего  ход 
войны.
25  апреля  1946  г.  Се-

мен Задионченко  в  связи 
с  переводом  в  централь-
ный партаппарат оставил 
Кемеровскую область,  ко-
торая  за  три  года  его  ру-
ководства более чем вдвое 
увеличила  свой промыш-
ленный потенциал и стала 
одной из самых мощных в 
стране.

Родина  высоко оценила 
заслуги Семена Борисо-

вича: он был удостоен трех 
орденов Ленина. Высокими 
наградами  были  отмече-
ны и его соратники, а Куз-
нецкий металлургический 
комбинат, являвшийся од-
ним из главных производи-
телей броневой и оружей-
ной стали, удостоен боево-
го ордена Кутузова.
В 1972 году Семена За-

дионченко  не  стало,  он 
был похоронен  в Москве, 
на Новодевичьем кладби-
ще,  с  воинскими почестя-
ми, в присутствии высше-
го  руководства  страны  и 
кузбасской  делегации  во 
главе с первым секретарем 
обкома КПСС Афанасием 
Ештокиным.
В  1980-90-х  годах  мне 

по производственным  во-
просам часто приходилось 
бывать в Днепропетровке и 
Запорожье, а также на их 
металлургических заводах. 
И я был приятно удивлен, 
когда на главных городских 
площадях и заводских про-
ходных  видел обелиски и 
памятные  доски  с  выгра-
вированными на них  зна-
комыми именами Семена 
Задионченко, Александра 
Трегубенко, Федора Сер-
гиенко,  Алексея  Рунова, 
Якова Дашевского и  дру-
гих. И очень жаль, что по-
добных знаков внимания к 
ним нет на Кузнецкой зем-
ле, где они в годы войны и 
образования Кемеровской 
области  ковали броневой 
щит нашей Родины.

Юрий КАНАЕВ,
новокузнечанин,

инженер-
электрометаллург, 
почетный ветеран 
Кузнецкого завода 

ферросплавов.

Сергей ШАтиРов:

опыт Кузбасса по защите 
интересов семьи и детства 
может стать показательным 
для нашей страны
В Кемеровской области действует эффективная 
система социальной поддержки детей-сирот,  
а также многодетных и приёмных семей.  
«Тема защиты семейных ценностей, материнства 
и детства в последнее время приобретает особое 
звучание не случайно», - сказал в интервью 
«Парламентской газете» Сергей Шатиров, 
представляющий в Совете Федерации этот регион.

По его  словам, россий-
ские законодатели, общест-
венные организации, пра-
возащитники  и  обычные 
граждане страны совершен-
но  справедливо  заостряют 
копившиеся  годами про-
блемы в сфере защиты прав 
детей-сирот. «Чудовищные 
случаи  гибели российских 
детей  в  семьях  американ-
ских  усыновителей  заста-
вили нас не  только  внести 
коррективы в российское за-
конодательство, но и — что 
очень  важно — пересмот-
реть систему мер социаль-
ной поддержки»,  -  сказал 
сенатор.

Он сообщил, что имен-
но в Кемеровской области 
были ранее,  чем  в  других 
регионах, узаконены комен-
дантский час, предоставле-
ние многодетным  семьям 
земли под жилье и запрет 
на усыновление иностран-
ными гражданами.

«Власти Кузбасса поста-
вили перед собой задачу к 
2016  году  снизить уровень 
социального сиротства с 3,9 
процента до  2,5 и довести 
долю усыновленных детей 
от числа устроенных в семьи 
с 3 до 7 процентов», - отме-
тил Сергей Шатиров.

По данным сенатора, ко-
личество детей-сирот в об-

ласти всё ещё «слишком ве-
лико»  - шесть  с половиной 
тысяч. Однако власти региона 
разработали  современную, 
отвечающую велениям вре-
мени  систему  поддержки 
приёмных семей, которая по-
зволила  гражданам отклик-
нуться на такое благое дело, 
как усыновление.

С января этого  года уже 
введены  дополнительные 
льготы  семьям  опекунов  и 
приёмным семьям на содер-
жание  подопечных  детей. 
«Например, ежемесячно во-
семь тысяч ребятишек, пере-
данных в такие семьи, получа-
ют повышенные выплаты - от 
6 до 8 тысяч рублей».

Жителям региона, усыно-
вившим детей-сирот и детей, 
оставшихся  без  попечения 
родителей, предоставляют-
ся льготные ссуды на жилье, 
без процентов, без первона-
чального  взноса,  сроком на 
20 лет.

«А если  семья усыновит 
сразу  троих  и  более  детей 
— получает  квартиру  бес-
платно»,  -  уточнил Сергей 
Шатиров.

По словам сенатора, при-
нято  решение  построить 
в  этом  году дополнительно 
к  областному плану  строи-
тельства 100 квартир на обще-
ственных началах, в которые 

можно будет  заселить при-
емные семьи. «Первый почин 
сделал губернатор Аман Ту-
леев, вложив в это дело свои 
личные деньги,  то же самое 
делают и многие кузбассов-
цы. Люди вкладывают личные 
средства кто сколько может», 
-  сказал политик. В регионе 
для опекунских и приемных 
семей введены скидки в раз-
мере 30% на каждого ребенка 
за пользование коммуналь-
ными услугами.

Бесплатные лекарства по-
лучают дети до 6 лет, которые 
воспитываются в приемных и 
опекунских семьях. «А дети-
сироты в Кузбассе бесплатно 
обучаются  в  детских музы-
кальных,  художественных 
школах и школах искусств. 
Средства на это выделяются 
из местных бюджетов», - под-
черкнул сенатор.

Он  проинформировал, 
что на рассмотрении кеме-
ровских депутатов находится 
законопроект «О займах семь-
ям усыновителей». Принятие 
этого закона позволит создать 
условия  для приобретения 
или строительства жилья ро-
дителям, усыновившим после 
1 января 2013  года детей-си-
рот или детей,  оставшихся 
без попечительства. Это будет 
возможно благодаря беспро-
центному займу на льготных 
условиях. Он будет предостав-
ляться на 20 лет без первона-
чального взноса, при условии, 
что усыновители и члены их 
семей должны быть обеспе-
чены жильём менее 14 квад-
ратных метров на  человека 
либо  если  они проживают 
в помещении, признанном 
непригодным.

«Наши  законодатели 
предусмотрели также меры 
компенсационного характе-
ра на случай отказа от сирот. 
Если семья вернёт ребенка 
в  детский дом,  то  на  сум-
му невыплаченного  займа 
накладываются проценты 
в размере ставки рефинан-
сирования», - пояснил Сер-
гей Шатиров  и  уточнил, 
что местом жительства усы-
новителя должна быть ис-
ключительно Кемеровская 
область.

Закон в случае его при-
нятия будет действовать до 
31 декабря 2015  года.  «Эти 
временные  ограничения 
вводятся в силу финансовых 
прогнозов и возможностей 
регионального  бюджета. 
Займы  будут  выдаваться 
из областной казны, на эти 
цели потребуется около 90 
миллионов рублей. По под-
счётам  социальных  служб 
региона, этой поддержкой 
смогут воспользоваться при-
мерно 60 семей», - отметил 
Сергей Шатиров и пояснил, 
что  в  случае эффективных 
показателей срок действия 
закона будет пролонгиро-
ван.

Он  обратил  внимание 
на то, что опыт социальной 
поддержки  детей-сирот,  а 
также многодетных и при-
ёмных  семей  в  Кузбассе 
получил  высокую  оценку 
детского правозащитника 
Павла Астахова,  который 
предложил опыт Кемеров-
ской области  сделать при-
мером для других регионов 
России.

«Парламентская газета», 
22 марта 2013 г.

«Береги, пожалуйста, 
наших девочек»…
в стране

Апрель 1709. Шведский 
король Карл ХII  во  главе 
армии  в  35000  «штыков» 
выступил походом на Мо-
скву и по пути решил взять 
Полтаву.  Гарнизон  города 
–  всего 4000  солдат, но на-
чальник гарнизона полков-
ник Келин вооружает ещё 
2500 жителей. Оборона го-
рода остановила врага на 3 
месяца! А в июне подоспел 
Петр I c войском, и произо-
шла  знаменитая Полтав-
ская битва. Сильнейшая  в 
Европе шведская  армия 
разбита, и планы Карла ХII 
резко изменились: он вме-
сте  с  украинским  союзни-
ком Мазепой чудом спасся 
от плена и бежал в Очаков, 
к туркам.

9 апреля 1942. Постанов-
ление ГКО №1567с  «О де-
нежном обеспечении участ-
ников  народного  ополче-
ния, партизан,  бойцов ис-
требительных батальонов, 
местной  противовоздуш-
ной обороны (МПВО) и ра-
бочих, мобилизованных на 
оборонные работы».

10  апреля  1961.  За  два 
дня до полета в космос стар-
ший лейтенант Ю. Гагарин 
написал письмо и попросил 
командование,  «если что», 
передать  его жене  Вален-
тине.  «Здравствуйте, мои 
милые,  горячо  любимые 
Валечка, Леночка и Галоч-
ка! Решил вот вам написать 
несколько строк, чтобы по-
делиться с вами и разделить 
вместе ту радость и счастье, 
которые мне  выпали  сего-
дня.  Сегодня  правитель-
ственная комиссия решила 
послать меня в космос пер-
вым. Знаешь, дорогая Валю-
ша, как я рад,  хочу, чтобы 
и вы были рады вместе  со 
мной. Простому  человеку 
доверили  такую большую 
государственную  задачу  – 
проложить первую дорогу 
в космос! Можно ли мечтать 
о большем? Ведь это – исто-
рия, это – новая эра! Через 
день я должен  стартовать. 
Вы  в  это  время будете  за-
ниматься  своими делами. 
Очень большая задача лег-
ла на мои плечи. Хотелось 
бы перед этим немного по-
быть  с  вами, поговорить  с 
тобой. Но, увы, вы далеко. 
Тем не менее я всегда чув-
ствую вас рядом с собой. В 
технику я верю полностью. 
Она подвести  не  должна. 
Но бывает ведь, что на ров-
ном месте  человек падает 
и ломает  себе шею. Здесь 
тоже  может  что-нибудь 
случиться. Но сам я пока в 
это не верю. Ну, а если что 
случится,  то прошу  вас  и 
в первую очередь тебя, Ва-
люша, не убиваться с горя. 
Ведь жизнь  есть жизнь,  и 
никто не гарантирован, что 
его завтра не задавит маши-
на. Береги, пожалуйста, на-
ших девочек, люби их, как 
люблю я. Вырасти из них, 
пожалуйста, не белоручек, 
не маменькиных  дочек,  а 
настоящих людей, которым 
ухабы жизни  были  бы не 
страшны. Вырасти людей, 
достойных нового общества 
– коммунизма. В этом тебе 
поможет государство. Ну а 
свою личную жизнь устраи-
вай, как подскажет тебе со-
весть, как посчитаешь нуж-
ным. Никаких обязательств 
я  на  тебя  не  накладываю, 
да и не  вправе это делать. 
Что-то  слишком траурное 
письмо  получается.  Сам 
я  в  это не  верю. Надеюсь, 
что это письмо ты никогда 
не  увидишь,  и мне  будет 

стыдно перед  самим  собой 
за эту мимолетную слабость. 
Но если что-то случится, ты 
должна знать все до конца. Я 
пока жил честно, правдиво, с 
пользой для людей, хотя она 
была и небольшая. Когда-то, 
еще в детстве, прочитал сло-
ва В. П. Чкалова: «Если быть, 
то  быть  первым».  Вот  я  и 
стараюсь им быть и буду до 
конца. Хочу, Валечка, посвя-
тить этот полет людям ново-
го общества, коммунизма, в 
которое мы  уже  вступаем, 
нашей великой Родине, на-
шей науке. Надеюсь, что че-
рез несколько дней мы опять 
будем вместе, будем счастли-
вы. Валечка, ты, пожалуйста, 
не забывай моих родителей, 
если будет  возможность,  то 
помоги  в  чем-нибудь. Пе-
редай им от меня большой 
привет, и пусть простят меня 
за то, что они об этом ничего 
не знали, да им не положено 
было знать. Ну вот, кажется, 
и все. До свидания, мои род-
ные. Крепко-накрепко вас об-
нимаю и целую, с приветом 
ваш папа и Юра.  10.04.61  г. 
Гагарин». Валентина Иванов-
на прочла это письмо после 
гибели мужа в авиакатастро-
фе 27 марта 1968.

в Сибири
3  апреля  1943. Новоси-

бирск. В  только что освобо-
ждённый Сталинград торже-
ственно отправлен эшелон с 
углем. Его повел знаменитый 
машинист, лауреат Сталин-
ской премии Н.А. Лунин, ко-
торый оплатил из собствен-
ных средств 1000 т кузнецкого 
угля и решил сам доставить 
его сталинградцам.

Апрель 1974. Из Москвы 
вышел  первый поезд  ком-
сомольцев на строительство 
БАМа,  Байкало-Амурской 
железнодорожной магистра-
ли, параллельной Транссибу. 
Она была начата еще до Ве-
ликой Отечественной войны, 
но рельсы потом были сняты 
на строительство рокады (до-
роги,  параллельной линии 
фронта) под Сталинградом. 
БАМ  строила  вся  страна,  в 
том  числе  и  большой  от-
ряд кузбассовцев, рельсами 
стройку обеспечил Кузнец-
кий металлургический ком-
бинат. В годы «перестройки» 
идея была  высмеяна и рас-
топтана, да и денег не стало. 
Но  в  2000-е  правительство 
решило продолжить строи-
тельство БАМА,  в перспек-
тиве - до Магадана.

У нас
11  апреля  1934.  Про-

копьевск.  На  шахте  им. 
Эйхе  основана  ремонтно-
аккумуляторная  мастер-
ская,  переименованная  в 
1940 в ЗОЛХ - завод обору-
дования лампового хозяй-
ства. Затем это «Электроап-
парат», а с 1966 года - Про-
копьевский завод шахтной 
автоматики  (ПЗША).  Вы-
пускал шахтёрские  лам-
пы, головные светильники 
и зарядные столы для них, 
большой список пусковой 
аппаратуры  во  взрыво-
безопасном  исполнении, 
простые  и  надёжные  до-
машние холодильники (это 
производство  затем  было 
передано  в  Красноярск). 
А  также  коммутационное 
оборудование  для  внут-
ренней  связи  на  атомных 
и  дизельных  подводных 
лодках  (цех  31,  начальник 
Харитонцев В.П.).

Апрель  1962. Основана 
Кемеровская организация 
Союза писателей РСФСР.

29 апреля 1962. Новокуз-
нецк. Открыт музей изобра-
зительных искусств.

Апрель  1970. Ленинск-
Кузнецкий. Открыт  круп-
нейший в Сибири специа-
лизированный манеж спор-
тивной гимнастики.

Апрель  1991. Новокуз-
нецк. Спецрейсом из Моск-
вы с VI съезда народных де-
путатов РСФСР возвраща-
ются  участники  «шахтёр-
ского поезда»,  отправлен-
ного из Новокузнецка для 
поддержки Ельцина. Эки-
паж горд честью, но вскоре 
о том пожалеет. В салон вва-
ливается уже весёлая толпа, 
у них с собой было, они всю 
дорогу пьют, матерятся,  с 
гоготом  вспоминают  ин-
струкции, как вести себя у 
входа в Кремль: на кого из 
депутатов заорать «козел», 
на кого «штаны подтяни» и 
т.д. По приземлении пасса-
жиры отказываются вынес-
ти свою стеклотару, затева-
ют ругань. Откуда экипажу 
было знать, что на весь тот 
«шахтёрский поезд» в Мо-
скву нашлось всего лишь 12 
шахтёров, да и то бывших. 
Помогла ли демократии но-
вокузнецкая  «делегация», 
сказать трудно, но Кузбасс 
она  опозорила  изрядно: 
пресса потом не раз  вспо-
минала эту публику.

Виктор КЛАДЧИХИН.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
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алендарь

зер алоакие мы

спортарена

риминал

Спринт-новости

Женский футбол
завтра, 4 апреля, молодежная сборная России в стар-

товом матче второго отборочного раунда первенства 
европы среди девушек до 19 лет сыграет с командой 
Швейцарии.

Кемеровский «Кузбасс» в отечественной «молодеж-
ке» представляют тренер Наталья Корнюшина, защитник 
Ксения Коваленко и полузащитник Марина Лычковская. 
В Бельгии, где пройдут квалификационные матчи, росси-
янки встретятся также со сборной Франции (6 апреля) и с 
хозяйками соревнований (9 апреля). Путевки в финальную 
стадию континентального первенства заработают победи-
тели шести отборочных групп и лучшая команда из числа 
занявших второе место. Решающие баталии пройдут 19-31 
августа в Уэльсе, и сборная этой страны пополнит состав 
финалистов.

Групповой турнир первого отборочного раунда наша 
«молодежка» провела минувшей осенью в Крымске. Подо-
печные главного тренера Сергея Никитина одержали круп-
ную победу над Азербайджаном (5:0, на 17-й минуте счет со 
штрафного удара открыла Ксения Коваленко), и после ни-
чейных результатов с командами Словении (1:1) и Швеции 
(0:0) вышли в следующий круг со второго места.

сноуборд
Юлия лаптева и антон чепкасов из таштагола пер-

венствовали в общем зачете Кубка России в борд-крос-
се. еще одна кузбасская спортсменка – Вера Колегова 
набрала лучшую сумму по итогам соревнований в па-
раллельном слаломе-гиганте.

На заключительном этапе турнира в Красноярске Лап-
тева и Чепкасов финишировали четвертыми, но в гене-
ральной классификации подопечные тренеров Владимира 
Кирьянова и Валерия Лисина соответственно опередили 
конкурентов благодаря солидному заделу по ходу сезона. 
Вторые места в общем зачете Кубка страны также заняли 
воспитанники таштагольской школы сноуборда – Кристина 
Пауль и Александр Гузачев. Там же, в Красноярске, на трассе 
горнолыжного комплекса «Бобровый лог» второй результат 
в «гиганте» показала Колегова, уступившая в финале зем-
лячке Валерии Птухиной.

Кстати, на февральском этапе Кубка страны, который 
принимал будущий олимпийский сноуборд-парк в Сочи, 
Вера Колегова и Кристина Пауль выиграли старты в своих 
коронных видах.

андрей таРКОВ.

В рунете открылась 
новая социальная сеть – 
Втлену. Создатели ВТ сле-
дуют тренду на экзистен-
циализм и безысходность. 
Для регистрации необхо-
димо иметь учетную запись 
в ВКонтакте: ваш аккаунт 
автоматически «переедет» 
на платформу ВТлену. Имя, 
аватар останутся без измене-
ний, а вот список друзей ис-
чезнет. Отличием ВТлену яв-
ляется отсутствие функцио-
нала как такового: ни один 
пункт меню не работает.

•••
лДПР внесла в госдуму 

законопроект о запрете 
чеснока. Он ограничивает 
оборот и употребление чес-
нока в общественных местах 
и призван защитить право 
россиян на благоприятную 
окружающую среду.

Согласно проекту за-
кона, предлагается ввести 
запрет на продажу чеснока 
за пределами специально 
оборудованных вентиляци-
онными системами поме-
щений площадью менее 25 
кв. м, а также в период с 22 
часов вечера до 9 часов утра. 
Чеснок необходимо запре-
тить продавать кормящим 
матерям, работникам ис-

ВТлену  
розыгрышей

Наше отражение

Кузбасс тоже присоединился к российскому интернет-
параду первоапрельских новостей. Хотя у большинства 
наших земляков выпущенная утка почему-то не вызвала 
особого переполоха:

«Камера наблюдения сняла, как йети кидает снег возле 
кемеровского спорткомплекса. Охранники ГЦС «Кузбасс» 
при просмотре записей камер видеонаблюдения заметили 
снежного человека. Йети сначала рассматривал свое отра-
жение в зеркальных фасадах здания, а затем нашел лопату 
и стал кидать снег. Поработал он всего пять минут, после 
чего скрылся. Он исчез быстро и неожиданно, не проявлял 
агрессии к любопытствующим, спокойно реагировал на по-
пытки жителей близлежащего общежития запечатлеть его 
на фото, - рассказали очевидцы произошедшего».

Юлия СеРгееВа.

ро
сс

во
рд

Рис. андрея горшкова.

Мы снова сделали это! Пережили 1 апреля, 
День смеха (или День дурака - кому как больше 
нравится). традиционно он стал днем, когда 
новостные сайты и СМИ тратят лошадиную 
дозу творческих усилий на выдумывание 
веселых неправдоподобностей. Разнообразных 
розыгрышей за долгое время накопилось 
великое множество, самые известные даже 
отобраны в список ста первоапрельских шуток 
всех времен и народов. Среди них: падение 
Пизанской башни, фоторепортаж о летающих 
пингвинах, приземление нлО в лондоне, переход 
на десятичную систему измерения времени, 
изменение числа Пи с 3,14 на 3,0 и другие. Войдут 
ли в этот почетный перечень лучшие фальшивые 
новости нынешнего года? Предлагаем вашему 
вниманию хит-парад «уток»-2013.

кусства и культуры, а также 
госслужащим, в должностные 
обязанности которых входит 
работа с населением.

•••
Олимпиаду перенесли 

из Сочи во Владивосток. 
Произошло это прискорбное 
событие после того, как окон-
чательно разгневанный Вла-
димир Путин ознакомился с 
состоянием сочинских олим-
пийских объектов. Решение 
уже поддержали в МОК, а сам 
президент искренне уверен 
в том, что Приморский край 
блестяще справится с прове-
дением зимней Олимпиады.

•••
жителей Питера тер-

роризирует кот-форточ-
ник. Злодей проникает в 
дома вопреки всем средствам 
защиты от воров. На самом 
деле коты – завербованные 
агенты инопланетян. Они 
присланы на Землю следить 
за развитием человечества и 
передавать сведения о людях 
для всестороннего анализа и 
координации в космос.

•••
«твиттер» избавился от 

гласных. Сервис микробло-
гов Twitter объявил о модер-
низации сервиса и частич-
ном отказе от использования 
гласных. Изменения косну-
лись в первую очередь назва-
ния сервиса, Twttr. Пмм нзвн, 
Твттр прзвл плзвтлй откзтс 
от сплзвн глснх в сбщнх: тк 
крче и пнтнй.

•••
Google запустил поиск 

по запахам. Обещаны 15M 
+ «вонебайт» данных в базах 
поисковика, функция «Без-
опасного поиска» по запаху 
и прочие прелести поиско-
вой системы под слоганом 
«Нюхать – значит верить».

•••
челябинский метео-

рит разрушил верхние 
слои атмосферы земли. 
Вследствие этого усилилась 
теплоотдача Земли. Наша 
планета остывает. Потому 
температура на большей 
части территории России 
не поднимется в 2013 году 
выше +10. Питер и Москва 
проведут под снегом еще 
пару месяцев.

В этОт День РОДИлИСь
1920. Юрий Нагибин, 

писатель, кинодраматург.
1932. Михаил Шатров, 

драматург.
1948. Владимир Носик, 

актер.
1961. Эдди Мэрфи, аме-

риканский киноактер, ре-
жиссер, продюсер, певец.
СОбытИя

1502. Начало четвертой 
экспедиции Христофора 
Колумба. 

1874. Илья Репин со-
общил в письме Павлу 
Третьякову, что приступил 
к работе над портретом 
Ивана Тургенева для серии 
портретов российских ли-
тераторов.

1933.Русский хирург 
Юрий Вороной провел пер-
вую в мире операцию по 
пересадке почки человеку.

1976. Состоялось пер-
вое вручение французско-
го «Сезара», европейского 
аналога «Оскара».
В этОт День уШлИ

1553. Франсуа Рабле, 
французский писатель. 

1682. Бартоломе Мури-
льо, живописец.

1833. Степан Пименов, 
скульптор.

В Прокопьевске 
вынесен приговор 
бывшему участковому 
уполномоченному 
полиции  
Максиму Сафронову, 
который обвинялся  
в избиении до смерти 
бывшего сослуживца.

Как установили след-
ствие и суд, в ночь с 28 на 
29 апреля 2012 года Мак-
сим Сафронов с бывшим 
коллегой-участковым за-
сиделись за спиртным в 
опорном пункте полиции. 
Застольные разговоры двух 
разгоряченных алкоголем 
мужчин обернулись ссо-
рой, быстро переросшей 
в драку, во время которой 
Сафронов избил своего 
оппонента. Потом пошел 
спать, и лишь наутро, чуть-
чуть протрезвев, увидел, 
что бывший коллега ле-

жит на полу без признаков 
жизни…

После возбуждения уго-
ловного дела Сафронова 
арестовали и взяли под 
стражу, где он находился 
вплоть до суда.

По словам официаль-
ного представителя регио-
нального Следственного 
комитета Надежды Анань-
евой, Центральный район-
ный суд Прокопьевска при-
знал Максима Сафронова 
виновным в умышленном 
причинении тяжкого вре-
да здоровью, повлекшем по 
неосторожности смерть по-
терпевшего, и приговорил 
его к десяти годам лишения 
свободы в колонии строгого 
режима.

Приговор еще не всту-
пил в законную силу и мо-
жет быть обжалован в суде 
высшей инстанции.

Владимир ДМИтРИеВ.

Озверел  
до безучастности

После того,  
как минобрнауки 
составило список 
ста книг, которые 
необходимо прочесть  
в качестве «внеклассного 
чтения» каждому 
человеку, не угасают 
споры о его содержании.
я – человек читающий, 
как и многие мои 
одноклассники. Поэтому 
и предложила друзьям 
такой эксперимент: 
составить свои 
собственные списки 
«жизненно необходимых 
книг». Пусть не из ста 
позиций – хотя бы  
из 10-12. а потом 
сравнить  
и проанализировать 
результаты. Получилось 
любопытно.

С официальным, ми-
нистерским, перечнем эти, 
личные, совпали меньше 
чем на 20 процентов. В спис-
ки моих одноклассников 
попало в качестве «нужных 
обязательно!» много книг 
из школьной программы 
(Достоевский, Пушкин, «Ма-
стер и Маргарита» Булга-
кова). Но что касается, на-
пример, Чехова, то многие 
мои сверстники назвали те 
его произведения, которые 
«не охвачены» ни мини-
стерством, ни школой. Так, 
одна девочка даже выделила 
«рассказы Чехова» жирным 
шрифтом, нарочно подчерк-
нув: «Дом с мезонином» - 
особенно!».

Какие же книги, не на-
званные специалистами 
минобрнауки, нынешние 
одиннадцатиклассники 
считают необходимыми 
для прочтения? Романы  
Б. Акунина об Эрасте Фан-
дорине, «Жизнь насеко-
мых» В. Пелевина, «Похо-
роните меня за плинтусом» 
П. Санаева, «Вредные со-
веты» Г. Остера. Из клас-
сики, по мнению моих 
одноклассников, в списке 
явно не хватает «Мифов 
Древней Греции» Куна и 
сказок Пушкина, «Конька-
Горбунка» и «Аленького 
цветочка», а также произ-
ведений Тэффи, Зощенко, 
Вознесенского, Бродского, 
Замятина, Паустовского…

С этими списками я об-
ратилась к специалистам 
Кемеровской областной 
библиотеки для детей и 

Девчонки и мальчишки 
чиТаюТ книжки!

юношества. Попросила про-
комментировать.

Заместитель директора 
Наталья Куликова пригласи-
ла к разговору своих сотруд-
ников Наталью Третьякову, 
Ольгу Старинчикову, Елену 
Кирейчук. А я включила дик-
тофон.

Первое, что отметили 
библиотекари: для многих из 
них изначально непонятно, 
по какому принципу состав-
лялся министерский список. 
Может быть, по причинам 
политкорректности (преоб-
ладание большого количества 
фольклора разных народов)?

Еще они попросили пе-
редать «респект» нашим учи-
телям, потому что «если вот 
такие книги детям нравятся, и 
они рекомендуют их другим, 
то эти дети - продвинутые 
читатели».

- А зачем вообще нужен 
некий «общий список»? – 
спросила я. - Чтобы люди, 

особо не заморачиваясь, по 
порядочку брали и читали 
все, что «положено»?

- Цель - сохранить русское 
национальное самосознание. 
Заметьте, все книги направле-
ны на то, чтобы как-то воздей-
ствовать на патриотическую 
составляющую личности, что-
бы у молодого поколения вот 
эти струны расшевелить…

- А еще это связано вот 
с чем: сейчас современные 
исследователи говорят о 
том, что у нас размывается 
пласт национальной культу-
ры. Если в советское время 
люди смотрели одни и те же 
фильмы, потом обсуждали 
их (ну, грубо говоря, «Сем-
надцать мгновений весны»), 
- все фразы оттуда были из-
вестны всем. И классику так 
же все читали. А сейчас даже 
у читающих людей круг чте-
ния настолько разнообразен, 
что и поговорить порой не 
о чем.

- Да, надо, чтобы люди 
владели одними и теми же 
знаниями, чтобы понимали 
друг друга.

- А как быть вот с этим 
соотношением: у ребят при-
сутствует только 18 про-
центов того, что заявлено 
в официальном списке. Что 
делать с оставшимися 82 
процентами?

- Это книги, которые про-
шли испытание временем. 
Вот посмотрите, здесь но-
вой современной литерату-
ры практически нет. Может 
быть, она станет классикой 
когда-то, ведь нынешняя клас-
сика тоже не сразу ею ста-
ла…

- Школьная программа – 
это ядро, а список получается 
сверх школьной программы.

- Мы привыкли, что все, 
что «сверх программы», - это 
развлечение. Но это же не 
так! Пусть кто-нибудь поду-
мает: «Что бы такого инте-

ресного почитать? Надоело 
легкое чтиво, как-то хочет-
ся мозги напрячь, о чем-то 
жизненном подумать. А 
дай-ка я списочек возьму, 
что там нам рекомендуют 
умные люди?» И любое из 
этих произведений действи-
тельно достойно внимания.

- А личные списки нуж-
ны? Какова их роль?

- На каком-то отрезке 
времени человек вдруг начи-
нает осмысливать: «А что я 
сделал раньше? А что я про-
читал раньше?» Это, во-пер-
вых, заставляет его снова 
пережить те замечательные 
впечатления, которые он 
получил. Второе - это позво-
ляет ему систематизировать 
полученный литературный 
опыт. Ведь для того, чтобы 
составить список, надо вспо-
мнить, проанализировать, 
сопоставить впечатления: 
вот это мне понравилось, а 
это нет, это на меня повлия-
ло, заставило задуматься…

- И еще эти списки - рас-
пространение информа-
ции о хороших книгах! Вот 
кто-то прочитал эту книгу, а 
я не прочитала. Спросишь: 
«Скажи, классная книга?» 
«Воо!» - и ты побежишь ее 
читать. И, может быть, ка-
кая-то из них станет твоей 
настольной…

В общем, в итоге все со-
шлись на мнении, что ли-
тература формирует наше 
сознание, наш ум, и личные 
списки являются «слеп-
ками» индивидуальности 
наших характеров. Очень 
хорошо, что официальный 
список расшевелил народ 
и оживил интерес к лите-
ратуре.

екатерина СабИРОВа, 
одиннадцатиклассница 

гимназии №41.
Фото Сергея гавриленко.

Кемерово.

По горизонтали: 1. Город вТуркменистане. 3. Круп-
ная летучая мышь. 6. Комнатное растение. 7. Река в 
США. 8. Сладкое блюдо, фрукты, завершающие обед. 
9. Месяц по календарю Французской революции. 10. 
Шиpокая длинная одежда, одеваемая повеpх дpугого 
платья. 11. Старинный плавный величавый француз-
ский танец. 

По  вертикали: 1. Единица массы. 2. Наука о воз-
делывании сельскохозяйственных растений. 3. Лесной 
кулик, объект охоты. 4. Национальная птица Бельгии. 
5. Название периодического журнала. 6. Город в Уз-
бекистане.

По горизонтали: 1. Каахка. 3. Вампир. 6. Амарил-
лис. 7. Гудзон. 8. Десерт. 9. Жерминаль. 10. Мантия. 
11. Павана. 

По вертикали: 1. Килограмм. 2. Агрономия. 3. 
Вальдшнеп. 4. Пустельга. 5. Работница. 6. Андижан. 
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Дело в том, что в нача-
ле марта члены правления 
лиги, которой руководит 
Александр Стеблин, еди-
ногласно решили «не допу-
скать к финалу чемпионата 
РХЛ команды, не сыгравшие 
все игры первого этапа со-
ревнований». А «Шахтер» 
действительно не провел в 
середине января два кален-
дарных матча в городе Бе-
лоярский с местным «Кри-
сталлом-Югрой».

Президент прокопьев-
ского клуба Валерий Бабен-
ко в интервью официаль-
ному сайту Межрегиональ-
ного координационного 
центра «Сибирь - Дальний 
Восток» Федерации хоккея 
России рассказал о причи-
нах, в силу которых «Шах-
тер» не отправился тогда в 
Ханты-Мансийский авто-
номный округ: «После ново-
годних праздников банки не 
работали несколько дней, а 
на поездку нам требовалось 
745 тысяч рублей. Будучи 
бюджетной командой, мы 
не смогли найти таких де-
нег. В какие только двери 
мы не стучались, чтобы про-
вести эти два матча в марте! 
И звонили, и факсы отправ-

Хоккей с шайбой

Произвольный 
регламент

что команда, не сыгравшая 
все матчи на первом этапе, 
не имеет права выступать в 
плей-офф! Кроме того, по 
формальной логике решения 
правления РХЛ, «черной мет-
ки» заслуживали и «Ямаль-
ские стерхи», которые также 
не провели все матчи.

- Честно говоря, нет ни 
малейшего желания играть 
в РХЛ. Если нам предложат 
участвовать в открытом пер-
венстве Казахстана, то, веро-
ятней всего, примем это при-
глашение, - в сердцах про-
комментировал президент 
прокопьевского «Шахтера» 
ситуацию с бесцеремонным 
нарушением спортивного 
принципа в третьем дивизио-
не отечественного хоккея. В 
третьем – по уровню мастер-
ства, но отнюдь не по значи-
мости для болельщиков клу-
бов, выступающих в лиге.

Вадим антОнОВ.

Прокопьевский 
«Шахтер», 
выступающий  
в Российской хоккейной 
лиге, закончил 
регулярный сезон  
на втором месте  
в дивизионе «Восток» 
и по спортивному 
принципу заработал 
путевку в плей-офф.  
но «горняков» 
отстранили от 
дальнейшего участия  
в турнире. Почему?

До сих пор игроки «Шахтера» перед матчами слушали только 
гимн России…

Фото с сайта МКЦ «Сибирь-Дальний Восток» ФхР России.

ляли…По сути, нам не дали 
сыграть в Белоярском».

За неявку на матчи «Шах-
тер» наказали, засчитав тех-
нические поражения со сче-
том 0:5 и лишив шести очков. 
Тем не менее коллектив глав-
ного тренера Василия Олей-
ника на четыре балла опере-
дил барнаульский «Алтай», 
занявший третье место. Одна-
ко именно «Алтай» сойдется 
в финальной серии «Востока» 
с клубом «Ямальские стер-
хи» из Ноябрьска, который 
первенствовал в дивизионе. 
В борьбе за титул чемпиона 
РХЛ победителя этой пары 
ждет один из финалистов 
«Запада»: смоленский «Сла-
вутич» или «Мордовия» (Са-
ранск).

Безусловно, регламент 
– основный закон для участ-
ников соревнований. Однако 
загвоздка в том, что в рег-
ламенте нет ни слова о том, 

Табло

Российская хоккейная 
лига. Дивизион «Восток»

Итоговое положение 
команд

1. «Ямальские стерхи» (Но-
ябрьск) – 105 очков (разница 
заброшенных и пропущенных 
шайб: 188-90). 2. «Шахтер» 
(Прокопьевск) – 91 (175-98). 3. 
«Алтай» (Барнаул) – 87 (160-94). 
4. «Буревестник» (Екатерин-
бург) – 73 (156-144). 5. «Кри-
сталл-Югра» (Белоярский) 
– 66 (146-140). 6. «Кедр» (Ново-
уральск) – 61 (132-142). 7. «Ру-
бин-2» (Тюмень) – 24 (113-198). 
8. «Новосибирск» – 3 (54-218).


